

70 años de compromiso con la salud respiratoria en Colombia

70 years of commitment to respiratory health in Colombia

Para hablar de la Neumología primero debemos hablar de su génesis, la Tisiología, la rama de la medicina que se enfocaba en el diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis, otrora llamada la “peste blanca” debido a la epidemia suscitada entre los siglos XVII y XIX en Europa. Desde ese momento los médicos y científicos se embarcaron en la búsqueda del conocimiento para comprender y tratar esta enfermedad, de allí surgen descubrimientos tan importantes para la medicina como el desarrollo del estetoscopio (para la comprensión de los sonidos de los pulmones) y el descubrimiento del bacilo causante de la tuberculosis en 1882.

En Colombia un grupo de médicos en cabeza del Dr. Alfonso Reyes Sandoval, catedrático de Tisiología de la Universidad Nacional de Colombia, vieron en el año 1954 la necesidad de crear una entidad que agrupara a los especialistas en el tratamiento de esta afección respiratoria, siendo un marco propicio para la incorporación de los programas de especialización de Neumología y Cirugía Torácica en el país. Esto, junto a la creación de la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina (ASCOFAME) y a los cambios políticos y sociales de mediados del siglo XIX que permitieron el fortalecimiento de la especialidad. El primer presidente de la Sociedad Colombiana de Tisiología fue el Doctor Alfonso Reyes Sandoval.

Desde su creación, la Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax, busca promover cualquier actividad relacionada con la investigación científica y el desarrollo de nuevas técnicas y procedimientos aplicables a las dos especialidades, entendiendo la Neumología como una segunda especialidad médica que se dedica al estudio, tratamiento y prevención de las enfermedades respiratorias, incluyendo los pulmones, el árbol bronquial y las pleuras, y la Cirugía de Tórax como la que se ocupa de intervenir quirúrgicamente en las enfermedades que afectan

los pulmones y otros órganos dentro del tórax, excluyendo el corazón y los grandes vasos sanguíneos.

En 2002, bajo la presidencia de la Dra. Mary Bermúdez Gómez, la primera mujer elegida como presidenta de la Asociación, la entidad cambió su denominación y pasó de ser Sociedad Colombiana de Tisiología a la actual Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax (Asonemocito).

A lo largo de nuestra historia hemos organizado y desarrollado un sinnúmero de eventos académicos tales como simposios, seminarios, talleres o congresos sobre temas relacionados con la neumología y la cirugía de tórax.

Uno de los eventos más importantes de la Asociación es el Congreso Colombiano de Neumología y Cirugía de Tórax, en 1957 se realizó en Medellín el XI Congreso Panamericano de Tuberculosis de la Unión Latinoamericana de Sociedades de Tisiología (ULAST), con la participación de los más destacados tisiólogos del continente, bajo la dirección del doctor Rafael J. Mejía. Este evento académico fue reconocido como el I Congreso Colombiano de Neumología. Posteriormente, en 1992 la Junta Directiva de la Asociación aprobó la iniciativa presentada por los doctores Hugo Caballero Durán y Carlos Arturo Torres Duque, de instituir el Congreso Colombiano de Neumología como actividad periódica bienal con la realización del V Congreso Colombiano de Neumología en Bogotá en 1993. Desde entonces el Congreso se ha realizado ininterrumpidamente, cada dos años.

En 1995 durante el VI Congreso Colombiano de Neumología y Cirugía de Tórax por iniciativa del Dr. Carlos Arturo Torres Duque, se instituyó la Conferencia Jorge Restrepo Molina, la actividad académica más importante de cada congreso como homenaje a uno de los pioneros de la neumología moderna en Colombia y creador del programa de Especialización en Neumología del Hospital Santa Clara. El Dr. Darío Maldonado Gómez fue el encargado de dictar la primera conferencia.

Tenemos que hacer una mención muy especial a la Revista Colombiana de Neumología,

órgano oficial de divulgación científica de la especialidad en Colombia. Nace a finales del siglo XX, exactamente en 1989, cuando los doctores Andrés Caballero Arteaga y José Gabriel Bustillo proponen la creación de una publicación que tuviera como objetivo principal mantener informado al cuerpo médico sobre las actividades científicas y académicas de la especialidad que se llevaran a cabo en el país. La Revista inició con la publicación de cuatro números por año y un tiraje cercano a los 1000 ejemplares, los cuales fueron distribuidos a los médicos y enviados a las bibliotecas nacionales, estatales y universitarias. El primer director de la Revista fue el Dr. Andrés Caballero y actualmente cumple sus funciones de editor de la publicación el Dr. Horacio Giraldo Estrada.

Su audiencia principal se concentra en la neumología (tanto pediátrica como para adultos) y la cirugía torácica; patólogos especialistas en trasplante de pulmón y neumología intervencionista; especialistas en trastornos del sueño, especialistas en hipertensión pulmonar, cardiólogos, especialistas en salud pública, fisioterapeutas, especialistas en rehabilitación pulmonar y personal médico con entrenamiento en estas áreas de interés.

La evolución de la Revista Colombiana de Neumología ha permitido que se realice toda la gestión editorial a través del Open Journal System (OJS), un sistema de administración y publicación de revistas y documentos periódicos en internet que permite un manejo eficiente y unitario del proceso editorial. Este facilita la trazabilidad de los envíos postulados a la Revista, así como la búsqueda y el acceso los contenidos creados y que haya sinergia entre las diferentes redes académicas del mundo y bibliotecas de publicaciones indexadas como Latindex, Google Scholar, Biblioteca Virtual en Salud (BVS), Literatura Latinoamericana y del Caribe en Ciencias de la Salud (LILACS) y Worldcat. Desde 1989 a la fecha se han publicado 35 volúmenes con dos ediciones por año.

La medicina respiratoria ha experimentado un crecimiento exponencial en las últimas décadas, con nuevas técnicas de diagnóstico y tratamiento que están transformando la manera en que abordamos las enfermedades pulmonares. Estamos viendo un progreso impresionante en el campo, desde terapias

dirigidas hasta avances en la medicina regenerativa.

De manera similar, la cirugía de tórax ha evolucionado de manera significativa y Colombia no ha sido la excepción. Nuestros cirujanos de tórax han demostrado un compromiso excepcional con la innovación y la excelencia. Los avances en técnicas quirúrgicas mínimamente invasivas, como la cirugía toracoscópica y robótica, están permitiendo una recuperación más rápida y menos dolorosa para nuestros pacientes.

Nuestra labor no solo implica diagnosticar y tratar enfermedades pulmonares, sino también educar a

nuestros pacientes sobre la prevención y el manejo adecuado de condiciones respiratorias. Este trabajo es crucial, especialmente en un mundo donde la calidad del aire y los desafíos respiratorios están en constante cambio; transitamos entre la lucha contra el tabaquismo y la prevención de formas “más modernas” de dañar los pulmones, el vapeo y el cigarrillo electrónico.

En nuestras manos está perpetuar el compromiso con la salud respiratoria que adquirió la Sociedad Colombiana de Tisiología en 1954 y que ahora continuamos 70 años después.

Ledys del Carmen Blanquicett Barrios, MD. MSc.

Presidente Asociación Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax